

AS HABITACIONES QUE LAS FABRICAS DAN A LOS OBREROS NO SON GRATUITAS LA LEY DEFINE MUY BIEN LOS DERECHOS DEL DOMICILIO

En el florido campo del valle ó sobre ondulaciones de las colinas, se levanta airosa la fábrica. Por la alta chimenea, erguida hacia el cielo como vigoroso grito de actividad, se espesa el humo que pregonaba la actividad de los hombres y la fructífera unión del capital y del trabajo. En torno del soberbio edificio que, á guisa de entrañas vitales tiene las ductoras máquinas de acero, se agrupa el caserío de los obreros. El caserío caserío hace el efecto de un hábitat adherido al monstruo vigoroso. Las casas son, casi siempre, limpias, arregladas, aunque pequeñas. Cada familia de obreros tiene su habitación, impuesta de una ó dos alcobas y cocina. Si visitáis la fábrica, es frecuente que el administrador os conduzca á visitar algunas de las casas de los obreros, para que os cercioréis de las excelentes condiciones higiénicas en que éstos se encuentran y os llevéis una honda impresión de la paternal solicitud que el Consejo administrativo de la poderosa compañía propietaria guarda á la grey de sus operarios. Para un espíritu poco versado en las cosas reales de la vida y algo inclinado al sentimentalismo "espontáneo", como hay tantos, el aspecto de esos caseríos de obreros agrupados en torno de la fábrica proveedora de trabajo y de alimento, puede llegar á ser inminentemente conmovedor. ¿Cuánta ternura, cuánto cariño de parte del patrón para el obrero! Preguntáis á un obrero acerca de sus condiciones de vida, delante del administrador que os guía, y el obrero se sonríe sin expresión perceptible para vos, y os asegura que se considera el hombre más feliz en el más feliz de los mundos. ¿Qué otra cosa ha de decir delante del administrador?... Hacen un bien, en concepto nuestro, las fábricas que ofrecen alojamiento á sus obreros. Hacen un bien en principio. Nuestro pueblo no tiene siempre hábitos de orden doméstico y de higiene, y la posesión de una vivienda aseada y arreglada, le brinda muy saludables costumbres y aspiraciones muy redentoras. Hablamos del obrero inferior, pues, tratándose de obreros que han pasado por la escuela y que ya han vislumbrado la luz del progreso, podemos asegurar que tienen costumbres domésticas de una moralidad no pocas veces superior á la que tienen muchos individuos altamente colocados ante el mundo. Pero los dueños de fábricas, al procurar que sus obreros vivan, si es posible, dentro del recinto mismo de la fábrica, no persiguen precisamente un fin filantrópico ó, cuando menos, educativo, con respecto al obrero, sino que tratan—CON TODO DERECHO, POR LO DEMÁS,—de obtener una ventaja que redunde en pro de la asociación: teniendo al obrero arraigado á la fábrica, el trabajo marcha mejor. No es cierto, como dijo anteaer un periódico, que esas habitaciones se dan á los obreros gratuitamente: tenemos pruebas de que muchas fábricas cobran una renta por tales habitaciones, y precisamente por eso, considerando el obrero como un inquilino común y corriente, no quiere tener que los dueños de fábricas le impongan condiciones que se refieran á su hogar y á su domicilio, alegando que la ley define minuciosamente los derechos del inquilino. Pero, aún en el caso de que alguna fábrica conceda al obrero el domicilio en cobro renta de una manera explícita, implícitamente paga el obrero su renta con su trabajo, pues en tales casas la vivienda que ocupa, representa una parte del salario, y de todos modos disfruta el usufructuario del derecho de domicilio. Sólo en un caso podrá considerarse el obrero desposeído de ese derecho: cuando tenga firmado un contrato con los patronos, en el que explícitamente se haga constar que el obrero vive en el domicilio de los dichos patronos. ¿Existen contratos semejantes?... No lo sabemos; pero no lo creemos. En la República hay muchas fábricas á cuyo alrededor se agrupan numerosos caseríos de obreros, los cuales caseríos son de la propiedad de las compañías manufactureras. No pocas de esas fábricas se hallan situadas á considerable distancia de los centros de población y en semejantes casos, los obreros quedan materialmente obligados á salirse en todo y por todo en los establecimientos organizados por las mismas compañías. Así, han empezado á formarse en torno de algunas fábricas, verdaderas poblaciones de obreros, con dos, tres y cuatro mil habitantes. Caseríos de esas hay, que se encuentran ubicados dentro de las cercas exteriores que limitan los dominios de las fábricas; por manera que, á pesar del considerable número de sus habitantes, esos caseríos no forman pueblos, villas, etc., donde tengan aplicación las leyes constitucionales, porque no se les considera sino como DEPENDENCIAS de la fábrica. De esta extraña interpretación, arrancan en pocas veces las dificultades para definir legalmente el derecho de domicilio á que nos hemos referido..... Si nos hemos ocupado con relativo detenimiento en estos puntos, es porque ellos originan algunas de las pretensiones que tienen los obreros que se han declarado en huelga. Las otras pretensiones tienen algún fundamento, y á su tiempo hemos de estudiarlas. No debe hacerse creer al público que se trata sólo de insolentes exigencias de los obreros. Podrán estar equivocados en tal ó cual apreciación, pero su actitud, positivamente hablando, no arranca ni de arrogancia ni de odios. En México, donde hay más consumo que producción, el "socialismo" de los patronos parece estar mejor organizado que el socialismo de los obreros, porque aquéllos no están en el caso de sentirse apartados unos de otros por una competencia bien definida. Sin embargo, la huelga actual ha demostrado la existencia de suficiente espíritu de solidaridad entre los obreros, espíritu que, juzgado desde un alto punto de mira social, es una demostración del progreso que el país, en todos sus grupos sociales, ha alcanzado en los últimos años. Según declaran los obreros, ellos esperan la decisión del Presidente de la República, y amigablemente se someterán á ella. Los patronos no han solicitado ese arbitraje y sólo declaran que no están dispuestos á ceder, y que, en último caso, sostendrán la clausura de sus fábricas, hasta que el grupo actual de los obreros quede substituido por individuos de otros gremios, que fácilmente aprendan el oficio de operarios. ¿A qué gremios se referirán esos señores?... ¿A los mineros? No, porque los trabajadores de las minas son eminentemente más reacios á la sumisión y á la disciplina que los actuales trabajadores de las fábricas. ¿A los peones de campo?... El paón de campo, si lo es realmente, con dificultad renuncia á sus hábitos y no se adapta como quiera á las exigencias fabriles. ¿Importarán obreros extranjeros?... No, porque con éstos, tendrían que someterse á mayores exigencias y que desembolsar más altos salarios, aparte de importar al país el verdadero germen del anarquismo.... Es claro: esta lucha de obreros y patronos va á perjudicar tanto á los unos como á los otros y tiene que ser deplorada por todos los hombres de buena voluntad. Afortunadamente se abriga fundadas esperanzas de que la mediación del General Díaz, AUNQUE LOS PATRONOS NO LA ACEPTEN DE BUEN GRADO, sabrá poner fin á este conflicto, que digase lo que se quiera, ha ofrecido un interesante campo de estudio y de experimentación al sociólogo que se preocupa por el México de hoy y por el México de mañana. LOS RESTOS DEL PROFESOR GRINDLELL Prensa Asociada. El Paso, Texas, Dic. 27.—Acaban de ser encontrados en un desierto de Sonora, México, los restos del profesor Thomas Grindall y de sus acompañantes, que salieron de Douglas, Arizona, en Julio de 1904, para hacer un viaje de exploración á la isla de Tibarón, situada en el Golfo de California, pero de quienes no se volvió á saber nada. Es indudable que los exploradores perecieron de sed. La identificación se logró debido á unas cartas dirigidas á Grindall, que fueron encontradas con los restos. Grindall era director de los establecimientos escolares de Douglas.

EL ASUNTO YAQUI Y LOS AMERICANOS INTERVIENEN LOS ESTADOS UNIDOS SE DICE QUE LA VIDA DE LOS EXTRANJEROS RESIDENTES ES EXPUESTA EN CIERTOS LUGARES.

Prensa Asociada. Washington, Diciembre 27.—Se está discutiendo de una manera bastante seria por los altos funcionarios del Departamento de Estado, el derecho de los Estados Unidos para intervenir con objeto de poner fin á los supuestos actos criminales de los indios yaquis en México. En las regiones yaquiles se hizo hoy la explicación de que los americanos y todos los que penetran á esa región del territorio mexicano habitado por los yaquis, lo hacen á riesgo propio. Se indicó que el caso era análogo á los tiempos primitivos del lejano Oeste en los Estados Unidos, cuando los prospectores y otros penetraban á la región india, adonde no había seguridades para los blancos, y agregando que si algún extranjero era muerto ó herido allí, éste Gobierno no tenía que ser responsable de esos actos. Prensas Asociadas. Habana, Dic. 27.—Refiriéndose hoy el Gobernador Magon á la noticia publicada de que su informe al Secretario de la Guerra Taft, relativo al envío de tropas á Santa Clara se consideraba como una prueba de la incapacidad de los cubanos para mantener permanentemente la paz, dió la siguiente explicación á la Prensa Asociada: No he hecho tal afirmación, á deducción no es justificada. No sé de un sólo caso de desorden ó de indicación de que se pretenda causar algún desorden. No fue más que uno de tantos vagos rumores el que comunicó al Secretario Taft como tal. El envío de tropas á Santa Clara no fué más que una medida de precaución y para darles oportunidad de que hicieran una marcha de práctica, en vista de la actual concentración del grueso de los peones de las fincas azucareras en la provincia de Santa Clara. Prensas Asociadas. Aberdeen, Escocia, Dic. 27.—Mr. James Bryce, que es el sucesor de Sir Mortimer Durand, como Embajador de la Gran Bretaña en Washington, ha dado á sus electores de aquí, el primer aviso definitivo de su designación para la Embajada en los Estados Unidos, en una carta que acaban de recibir. En esta carta dice Mr. Bryce que el nombramiento recibido lo va á obligar á abandonar su curul por Aberdeen. El retiro de Mr. Bryce causa verdadero sentimiento, pues sus condiciones de hombre de estudios lo hacían muy á propósito para representar á un distrito que tiene la reputación de ser el más intelectual del Reino Unido, pues Aberdeen goza del privilegio sin precedente de no tener un solo votante que carezca de instrucción primaria. Aún no se ha designado el sucesor de Mr. Bryce en el parlamento; pero lo probable es que este sea de la clase de los hombres de letras.

LAS ACLARACIONES DE UN GOBERNADOR LA PAZ ENTRE LOS CUBANOS NO HAY UN SOLO CASO O SINTOMA DE DESORDEN EN EL TERRITORIO CUBANO

Prensa Asociada. Habana, Dic. 27.—Refiriéndose hoy el Gobernador Magon á la noticia publicada de que su informe al Secretario de la Guerra Taft, relativo al envío de tropas á Santa Clara se consideraba como una prueba de la incapacidad de los cubanos para mantener permanentemente la paz, dió la siguiente explicación á la Prensa Asociada: No he hecho tal afirmación, á deducción no es justificada. No sé de un sólo caso de desorden ó de indicación de que se pretenda causar algún desorden. No fue más que uno de tantos vagos rumores el que comunicó al Secretario Taft como tal. El envío de tropas á Santa Clara no fué más que una medida de precaución y para darles oportunidad de que hicieran una marcha de práctica, en vista de la actual concentración del grueso de los peones de las fincas azucareras en la provincia de Santa Clara. Prensas Asociadas. Aberdeen, Escocia, Dic. 27.—Mr. James Bryce, que es el sucesor de Sir Mortimer Durand, como Embajador de la Gran Bretaña en Washington, ha dado á sus electores de aquí, el primer aviso definitivo de su designación para la Embajada en los Estados Unidos, en una carta que acaban de recibir. En esta carta dice Mr. Bryce que el nombramiento recibido lo va á obligar á abandonar su curul por Aberdeen. El retiro de Mr. Bryce causa verdadero sentimiento, pues sus condiciones de hombre de estudios lo hacían muy á propósito para representar á un distrito que tiene la reputación de ser el más intelectual del Reino Unido, pues Aberdeen goza del privilegio sin precedente de no tener un solo votante que carezca de instrucción primaria. Aún no se ha designado el sucesor de Mr. Bryce en el parlamento; pero lo probable es que este sea de la clase de los hombres de letras.

BRYAN CANDIDATO A LA PRESIDENCIA NO DEBE REHUSARSE EL CARGO EL PRESIDENTE ROOSEVELT SIN APROPIARSE DE LOS PRINCIPIOS DEMOCRATICOS ABOGA POR ELLOS.

Prensa Asociada. Topeka, Kansas, Diciembre 27.—En una entrevista celebrada hoy aquí con William Jennings Bryan, éste admitió tácitamente que sería candidato á la nominación presidencial ante la próxima convención democrática. "Aunque no he anunciado que sería candidato, dijo, no he dicho que no me presentaría como candidato, ni pretendo hacer tal cosa. Un honor tan alto como es la nominación presidencial, no debería ser rehusado por ningún americano." Mr. Bryan dijo que él jamás había manifestado que el Presidente Roosevelt se había apropiado los principios del partido democrático, aunque sí expuso que el Presidente abogaba ahora por muchas cosas del programa de ese partido. Prensas Asociadas. San Antonio, Texas, Dic. 27.—Debido á que no se han hecho las traducciones de ciertos documentos encontrados entre la correspondencia de C. V. Márquez, con la junta de St. Louis, no se examinaron hoy ningunos testigos en la causa que se sigue á los agitadores. Los documentos son algunos de las proclamas, manifiestos y programas expedidos por la junta. Las pruebas contenidas en esta correspondencia serán presentadas á toda prisa mañana. Los abogados de una y otra parte crean que el sábado por la tarde, se acabarán de presentar todas las pruebas. Márquez estará presente durante la lectura de la correspondencia.

EL ANTIGUO EJERCITO PONTIFICO UNA VIVA DECLARACION DEL PAPA UNA BATALLA SERA LIBRADA SIN FUSILES NI CARBONES

Prensa Asociada. Roma, Dic. 27.—Hoy recibió el Papa de los supervivientes del desbandado ejército pontificio, que son por todos 517 hombres y que se presentaron á las órdenes del Coronel Blumenthal, para solicitar al Pontífice por las fiestas de Navidad. En seguida pasaron á saludar al Cardenal Merry del Val, el Secretario de Estado papal, quien les dijo: "Vosotros combatisteis con el fusil y el cañón, hoy libre ya una de las batallas más importantes de la Iglesia y eso sin fusiles y sin hombres y hasta sin dinero. Pero no desespero de alcanzar la victoria. Confío en la bondad divina y en la lealtad de los católicos franceses." TRATADO COMERCIAL ENTRE ARGENTINA Y EL BRASIL Exclusivo para EL DIARIO. Buenos Aires, Dic. 27.—El Gobierno de la República Argentina se ha resuelto á violentar las negociaciones con el Brasil para la conclusión de un tratado comercial que tenga por base la nueva ley aduanal. Si el Brasil está dispuesto á discutir el asunto inmediatamente, el tratado podrá quedar concluido dentro de unas semanas. INAUGURACION DE UNA VIA Exclusivo para EL DIARIO. La Paz, Bolivia, Dic. 27.—Se ha inaugurado el ferrocarril de Chaorun (?) Las obras de esta vía férrea fueron hechas por contrato por la casa de Speyer and Co. Asistieron á la inauguración, el Presidente, los ministros y el cuerpo diplomático. Debido al inmenso tráfico que promete tener la nueva vía, los accionistas de Londres resolvieron aumentar el capital social á 500,000 libras esterlinas, las acciones ya se cotizan con un premio del cincuenta por ciento y han sido suscriptas por capitalistas ingleses y americanos. OTRO TERREMOTO EN CHILE Exclusivo para EL DIARIO. Valparaíso, Dic. 27.—Ayer á las 12 y media de la mañana, se sintió en la población de Pica un muy violento temblor de tierra que duró 55 segundos. El sacudimiento fué tan fuerte, que no hubo casa que no resultara dañada, habiendo quedado casi todos los edificios públicos y privados inhabitables. Para aumentar la alarma se declaró un incendio, el que fué sofocado con grandes dificultades, por falta de agua; muchas personas resultaron heridas, pero no hubo muertes que lamentar. La intensidad del sacudimiento fué tan fuerte, que se pararon los relojes y grande ha sido el pánico en la región afectada. SAINT SAENS A ESTADOS UNIDOS Prensa Asociada. Nueva York, Dic. 27.—El compositor Camille Saint Saens partió hoy para su patria á bordo del trasatlántico "La Province". Tiene la intención de regresar el año entrante, para asistir á la representación de su obra "Enrique VIII", en el Metropolitan.

LOS FUNERALES DEL GENERAL IGNATIEFF ASISTE LA FAMILIA IMPERIAL

San Petersburgo, Dic. 27.—El cadáver del General Alexis Ignatieff, que fué asesinado en Tver, el 22 del corriente, fué inhumado hoy en el monasterio de Alexander Nevsky. Asistieron á los funerales los Grandes Duques Miguel, Nicolás, Sergio, Michaelovitch y de hecho todos los miembros de la familia imperial que reside aquí, con excepción del Emperador. El cortejo fúnebre fué el más solemne de los que se han visto en los últimos años. Todo el regimiento de caballeros guardias, los guardias del regimiento Paylosky y la infantería montada formaban la escolta. El emperador y la emperatriz enviaron coronas. EL CORTEJO FUNE BRE MAS SOLEMNE DE LOS QUE SE HAN VISTO ULTIMAMENTE

EL SUICIDIO DE UN MEXICANO

Detroit, Mich., Dic. 27.—Hoy en la noche se hizo saber en el hospital, que Felipe Jaures (?), el joven agitador mexicano que pretendió suicidarse ayer tarde en su habitación, se restableció en la habitación, se restableció en la herida de pistola que se abrió en el pecho. Se dice que sus padres son personas acomodadas de Durango, México, y que antes de venir á Detroit tuvo él sus llos con la nombrada junta revolucionaria de St. Louis.

SE REORGANIZA EL EJERCITO ALEMAN NUEVA ARMA PARA LA INFANTERIA

Erfurt, Alemania, Dic. 27.—Las pequeñas fábricas de armas del gobierno establecidas aquí, han recibido órdenes de trabajar en horas extraordinarias. Se dice que el gobierno ha resuelto reorganizar la infantería dotándola con un rifle de nuevo modelo, probablemente uno de los muchos que han estado desde hace tiempo en estudio, y que se cargan automáticamente, evitándose con esto la operación de cargar con la mano y por tanto aumentando la rapidez del fuego. El número total de fusiles que se necesitan para las tropas en tiempo de paz y para las reservas del ejército, que se tienen listas para el caso de guerra, pasa de tres millones. La capacidad de las fábricas de armas del gobierno y particulares de Alemania, es mayor que la de cualquier otro país continental; pero, sin embargo, el trabajo de cambiar el armamento de la infantería no es muy sencillo.

UN ELEGANTE OBSEQUIO A LA SRA. ROMERO RUBIO DE DIAZ MEDALLA DE ORO ESTILO "ARTE NUEVO"

Es una muestra de agradecimiento de los vecinos de la primera Demarcación. A las cuatro y minutos de la tarde de ayer, la Junta Patriótica de la primera Demarcación, hizo entrega á la respetabilísima dama señora Doña Carmen Romero Rubio de Díaz, esposa de nuestro Primer Magistrado, de una medalla "arte nuevo", cincelada en una elegante joyería de la Capital, y que se le obsequió por acuerdo de la referida junta, como una muestra de gratitud por su valerosa y ennoblecida participación en las fiestas que orlaron la primera Demarcación, y que la dama mencionada se sirvió presidir. La medalla, como decimos, es de estilo nuevo, de oro, y tiene grabada á cincel las siguientes inscripciones: En el reverso: "La distinguida señora Doña Carmen Romero Rubio de Díaz." Y en el reverso: "Recordario de la Junta Patriótica de la I. Demarcación, Octubre 27 de 1906." El señor Presidente de la República y su digna esposa recibieron en la casa número 8 de la calle de Cadenata para hacer la entrega del obsequio, y que estaba formada por los señores Don Alfredo Leyva, Comandante en Jefe de la Demarcación de Póloa, Don Juan de Dios de Huerta y el Lic. Don Miguel Suárez. Este caballero tomó la palabra para ofrecer el obsequio. Fue breve pero elocuente, haciendo aludido elogio de tan apreciada dama. La señora de Díaz, emocionada, contestó con la modestia que la caracteriza, dando la gracias por el obsequio y prometiendo su eterna ayuda á la causa que sea obra de caridad, en bien del pueblo mexicano. La comisión dejó la casa del señor Presidente, muy satisfecha por la amabilidad expuesta con que fué recibida. EXPLOSION DE UN CARON Especial, Diciembre 27.—A bordo del crucero "Bata" (C) un pequeño cañón hizo explosión, hiriendo de gravedad al comandante Lubell y al oficial Ricciardi.

EN HONOR DE UN NOTABLE DRAMATURGO DE CATALUNA LA ESTATUA ES DESCUBIERTA SOLEMNEMENTE

Barcelona, Diciembre 27.—En presencia del Ayuntamiento y de numerosos delegados de sociedades literarias y patrióticas, que enviaron también su estandarte, se descubrió el monumento en honor del notable dramaturgo catalán Don Serafín Plañeres, situado en el barrio de Gracia. Una gran muchedumbre asistió á la ceremonia y prorumpió en entusiastas manifestaciones cuando la banda municipal tocó el Himno de Riego. Un representante del Ayuntamiento dió lectura al acuerdo municipal que ordena la erección de la estatua, y el Alcalde descubrió la en seguida. El hijo del dramaturgo glorificado, que había sido invitado á la ceremonia, dió las gracias en elocuentes frases, profundamente conmovido. CARNES DAROSAS Exclusivo para EL DIARIO. Londres, Dic. 27.—El Consejo Superior de Sanidad de esta Ciudad, ha decretado muy recientemente una prohibición de carnes, como dañinas á la salud, en los mercados de la ciudad, durante el año que está próximo á terminar.

SUMARIO

PAGINA 1: Editorial. Información cabalgática. Noticias locales. PAGINA 2: Los obreros tienen una entrevista con el señor Vicepresidente Corral. Inauguración del "Luna Park". Muerte de una dama distinguida. Información de los Estados. PAGINA 3: Sensible defunción en la Ciudad de Toluca. Primer vapor construido en varadero mexicano. De cineógrafo. El arte está por los suecos. Importantes noticias de la República. Directorio. PAGINA 4: Nota editorial: la inquietud del trabajo. Carlos G. Amegaz. Repliegues americanos: Las Caras. Folletín "Facotillas", número 25. PAGINA 5: De interés para la mujer: Los jarrotones finos. Lis de plata. PAGINA 6: Para los obreros. Apuntes científicos. Agricultura. PAGINA 7: Mercantil y Financiera. PAGINA 8: Asuntos de policía. Personales. La Infantería de honor de "El Diario". Folletín "Analla", número 25. CLAUSURA DEL PARLAMENTO Exclusivo para EL DIARIO. Roma, Dic. 27.—El Parlamento clausurará el período actual de sesiones á mediados de Enero y volverá á abrirse con un extenso discurso de la corona.

FUERTE TEMBLOR EN SICILIA GRAN RECORD AEROSTATICO LA REINA MARGARITA COMO ABUELA

Los huelguistas de Génova cedon, porque los patronos les hacen algunas concesiones. Exclusivo para EL DIARIO. Milán, Diciembre 27.—Los concubios aeronautas Usualti y Crespi efectuaron una ascensión en el globo "Victor." Alcanzaron una altura de siete mil metros, conquistando el record. El termómetro de alcohol llevado en la aeronave llegó á marcar cuarenta y un grado centígrados bajo cero (?). Los sportmen descendieron sin novedad en San Pietro all' Olmo. OTRA VICTIMA DE UN SOLDADO NEGRO Prensa Asociada. El Reno, Okla., Dic. 27.—Un soldado negro asalto á la señora T. S. Crawford, la esposa de un prominente doctor de esta localidad, cerca de la estación de Rock Island. Hay gran excitación por el suceso y todo el mundo habla de linchar al criminal, que es buscado por centenares de individuos.

EL SR. GRAL. DIAZ OBSEQUIA A UN MARINO DE INGLATERRA EL NAUFRAGO DEL "MORELOS"

Los naufragos mexicanos fueron oportunamente socorridos por el vapor inglés "Rosefield". El día dieciséis de Octubre, si mal no recordamos, naufragó el pallebot "Morelos" pereciendo solamente el Capitán de la embarcación y tres marineros y salvándose en balsas formadas de tablones, el resto de las víctimas de las aguas embravecidas. Se recordará, como un detalle de abnegación de la tripulación, que en dichas balsas permanecieron una noche complicada, habiendo la circunstancia de que los tablones estaban unidos solamente por los brazos de los valientes marinos, pues no pudieron sujetarlos por medio de lizas ó cadenas, como en otras tantas ocasiones se ha sabido que lo hacen los naufragos. Al amanecer de aquella terrible noche los naufragos aguardaban un vapor extranjero y lo hicieron soñales. El Capitán del "Rosefield", que es el nombre del vapor avistado,—mandó detener la maquinaria de su embarcación y envió, sin pérdida de tiempo, á los héroes salvadores para que recogieran á los naufragos de "El Morelos", que fueron socorridos y atendidos debidamente por toda la oficialidad del vapor inglés. El señor Samuel Clomero, Capitán del vapor salvador, dispuso llevarse á los marinos mexicanos hasta Nueva York, luego á San Francisco, hasta dejarlos en Tampico. En vista de esta acción tan noble, la Secretaría de Guerra y Marina, se dirigió en atento oficio á la Secretaría de Relaciones, con el objeto de que por los conductos diplomáticos, se hicieran las gracias al señor Clomero, por haber salvado á los naufragos mexicanos y por las atenciones que les prodigó. Subsidiario de ello el señor Presidente de la República, General Don Porfirio Díaz, ordenó que además de darle las gracias al caballero Capitán Clomero, se le hiciera un obsequio en nombre de la Secretaría de Guerra y Marina, consistente en un elegante reloj de oro y puerle con una inscripción alusiva. Ya se han dado las órdenes correspondientes para cumplir con el noble deseo de nuestro Primer Magistrado. BUSQUESE EL NUM. DOMINICAL CON SUPLEMENTO ILUSTRADO